
CIENCIAY FE (Segmento # 183)    EL DISCURSO DEL PAPA ANTE EL   
       PARLAMENTO EUROPEO 
 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE HAREMOS ALUSIÓN AL RECIENTE DISCURSO DEL PAPA FRANCISCO ANTE EL 
PARLAMENTO EUROPEO.    NO SE TRATA, POR SUPUESTO,  DE ANALIZAR TODO 
EL DISCURSO SINO SIMPLEMENTE COMENTAR AQUELLAS FRASES O IDEAS EN 
QUE, DE ALGÚN MODO, EL PAPA HA MENCIONADO LA CIENCIA Y LA FE EN EL 
CONTEXTO DE LA HISTORIA DE EUROPA. PARA ABUNDAR EN ESTE ANÁLISIS 
TENEMOS COMO SIEMPRE AL PROFESOR FRANCISCO MÜLLER A QUIEN DOY LA 
BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, y encantado de haber leído el discurso entero del Papa Francisco ante al 
parlamento Europeo en la ciudad de Estrasburgo frente a nada menos que de 751 diputados de 27 
países distinto. Fue sorprendente, sobre todo, el número de veces que lo aplaudieron. 
 
COSA QUE NOS AGRADA MUCHO, PROFESOR, PORQUE, EN UNA EUROPA QUE SE 
DESCRISTIANIZA PROGRESIVAMENTE, A LA VERDAD QUE NO ESPERÁBAMOS, 
POR LO MENOS YO NO LA ESPERABA, TAN GRAN ACOGIDA DEL PAPA. 
 
Es que el Papa estuvo espectacular. El párrafo final por ejemplo, casi un resumen del discurso, 
fue emocionante, ¿quieres leerlo?  
 
COMO NO.      TERMINÓ EL PAPA FRANCISCO DICIENDO: 
 “HA LLEGADO EL MOMENTO DE ABANDONAR LA IDEA DE UNA EUROPA 
ATEMORIZADA Y REPLEGADA SOBRE SÍ MISMA, PARA SUSCITAR Y PROMOVER UNA 
EUROPA PROTAGONISTA, TRANSMISORA DE CIENCIA, ARTE, MÚSICA, VALORES 
HUMANOS Y TAMBIÉN LA FE. LA EUROPA QUE CONTEMPLA EL CIELO Y PERSIGUE 
IDEALES; LA EUROPA QUE MIRA Y DEFIENDE Y TUTELA AL HOMBRE; LA EUROPA 
QUE CAMINA SOBRE LA TIERRA SEGURA Y FIRME, PRECIOSO PUNTO DE REFERENCIA 
PARA TODA LA HUMANIDAD”. 
 
Jorge, no se si te fijaste que en la lista de valores que él espera que Europa transmita, menciona 
primero a la ciencia, y al final, “también la fe”, con el arte, la música, los demás valores 
humanos por el medio. ¿Qué nos querrá decir el Papa con ese orden? 
 
BUENO, YO CREO QUE USÓ UN RECURSO PEDAGÓGICO, DE PONER PRIMERO LO 
QUE LA CULTURA ACTUAL APRECIA MÁS: LA CIENCIA,  PARA TERMINAR CON LO 
QUE ÉL, COMO CRISTIANO Y COMO PAPA, SABE QUE VALE MÁS: LA FE. 
 
O sea, que fue de lo más terreno a lo más celestial, sin despreciar nada por el camino. Y esta idea 
de que Europa transite por la tierra y a la vez contemple el cielo y los ideales de su patrimonio 
cristiano, fue lo que el Papa ya había enfatizado previamente al mencionar el cuadro del pintor 
Rafael que hay en el Vaticano y que se titula “La Escuela de Atenas”. 
 
SI, YO LO HE VISTO. ES UNA BELLA OBRA DE ARTE EN LA QUE, EN MEDIO DE 
MUCHAS FIGURAS ATENIENSES, CIUDADANOS Y SABIOS, APARECEN EN EL 
CENTRO PLATÓN (VIEJO CON BARBAS) Y ARISTÓTELES COMO JOVEN VIGOROSO. 



PLATÓN APUNTANDO AL CIELO CON EL ÍNDICE DE SU MANO DERECHA, Y 
ARISTÓTELES CON LA MANO EXTENDIDA HACIA DELANTE… 
 
Como quien apunta a la realidad de la tierra, al hombre, a la cultura, a la política, a la ciudad. 
Es un bello contraste, Jorge, porque Platón era el idealista,  por ejemplo, todavía se habla de 
“amor platónico”, mientras que Aristóteles tiene bien plantados sus pies en la tierra. Fue Platón 
el filósofo griego que más inspiró a San Agustín en el siglo 4to. de la era cristiana, y fue 
Aristóteles el que inspiró a Sto. Tomás de Aquino en el siglo 13.  Así la pareja Platón/Aristóteles 
se cristianiza con la pareja San Agustín/Santo Tomás, y de esta cristianización de lo mejor de la 
cultura antigua, greco/romana, de ahí nació Europa, la Europa que a la vez que vivió de la Fe y 
transmitió la Fe civilizando a los pueblos bárbaros, también creó las bases de la ciencia, del arte, 
de la música, de la cultura en este mundo, desde los obispos de la Edad Media, hasta Copérnico, 
Kepler, Galileo y Newton en el renacimiento como hemos visto en nuestros segmentos pasados. 
 
POR ESO DIJO EL PAPA EN ESTA FRASE DE SU DISCURSO QUE ESTOY VIENDO 
DELANTE DE MI,  DIJO: “DOS MIL AÑOS DE HISTORIA UNEN A EUROPA Y AL 
CRISTIANISMO” 
 
Y citando un autor anónimo del siglo 2do dijo que “los cristianos representan en el mundo lo 
que el alma al cuerpo” 
 
O SEA, QUE AL IGUAL QUE EL CUERPO MUERE CUANDO EL ALMA SE SEPARA DE 
EL, ASI EUROPA MORIRÁ SI SE SEPARA DEL CRISTIANISMO. 
 
Ese es el mensaje obvio del Papa, Jorge, aun reconociendo los males de la historia europea, los 
conflictos y errores, también los pecados pero, a pesar de todo eso, dijo el Papa que, Europa 
siempre ha estado animada “por el deseo de construir el bien”. Que lo vemos, dijo también, “en 
la belleza de nuestras ciudades, y más aún, en la belleza de múltiples obras de caridad y de 
edificación humana común que constelan el Continente”. Quiere el Papa, en fin, que ”Europa 
redescubra su alma buena” 
 
QUE BELLO SUENA ESO, PROFESOR, “REDESCUBRIR EL ALMA BUENA”. SUENA 
COMO SI EL PAPA TUVIERA UNA CIERTA AÑORANZA DEL PASADO. 
 
Si, de ese pasado que como dijera Jorge Manrique en sus famosas coplas a la muerte de su padre, 
como “a nuestro parecer, cualquier tiempo pasado fue mejor”.  Pero no, el cristiano no puede 
vivir en el pasado, no puede vivir mirando hacia atrás. 
 
RECORDEMOS LO QUE LE PASO A LA MUJER DE LOT POR MIRAR HACIA ATRÁS: 
SE CONVIRTIÓ EN ESTATUA DE SAL”. 
 
Claro, Cristo nos dice que el que pone la mano en el arado que no debe mirar hacia atrás. O sea, 
hay que confiar en la Providencia de Dios mirando al futuro. Si El nos ha guiado a través del 
pasado lo seguirá haciendo en el presente y en el futuro. Añorar regresar al pasado es desconfiar 
de la Providencia de Dios. Y creo que el Papa, en su discurso donde no deja de denunciar los 
males presentes: el aborto, las violencias, el abandono de los viejos, los enfermos y frágiles, el 
predominio de la economía sobre los demás bienes humanos, cree que todavía Europa puede 
redescubrir su pasado cristiano, no para regresar al pasado, sino para vivir el presente con mas 



fidelidad a su identidad cristiana y ser la esperanza de los pueblos que la integran y de aquellos 
que de lejos la miran. 
 
ESO QUE USTED DICE, PROFESOR, CREO QUE ESTA EN EL PENÚLTIMO PÁRRAFO 
DEL DISCURSO DEL PAPA… 
 
Pues léelo, Jorge. 
 
DICE EL PAPA:  
 “QUERIDOS EURODIPUTADOS:  HA LLEGADO LA HORA DE CONSTRUIR 
JUNTOS LA EUROPA QUE NO GIRE EN TORNO A LA ECONOMÍA, SINO A LA 
SACRALIDAD DE LA PERSONA HUMANA, DE LOS VALORES INALIENABLES; LA 
EUROPA QUE ABRACE CON VALENTÍA SU PASADO, Y MIRE CON CONFIANZA SU 
FUTURO PARA VIVIR PLENAMENTE Y CON ESPRANZA SU PRESENTE”. 
 
Jorge, creo que ante este pasado, presente y futuro de que habla el Papa para Europa no hay nada 
más que añadir 
 
Y ASI, ESTIMADOS OYENTES, TERMINAMOS ESTE SEGMENTO, DONDE UNA VEZ 
MAS HEMOS VISTO COMO EL ESPÍRITU SANTO GUÍA A LA IGLESIA, AHORA A 
TRAVES DE LAS SABIAS PALABRAS DEL PAPA FRANCISCO. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 


